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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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         Уважаемые дагестанцы!

В соответствии с Конституцией 
Республики Дагестан представ-
ляю Народному Собранию По-

слание (отчет) о положении в республике и 
важнейших направлениях государственной 
политики.

Когда мы начинали работу в 2013 году, 
Дагестан был одной из самых турбулент-
ных, кризисных территорий не только 
Российской Федерации, но и мира. Абсо-
лютный кризис в экономике сочетался с 
высоким уровнем угроз безопасности го-
сударства и граждан, разгулом бандитизма, 
коррупцией, общественной стагнацией.

Сегодня мир вокруг более кризисный, 
чем Дагестан. В сложной системе между-
народных отношений Россия продвигает 
позитивную повестку дня. Отсюда и рост 
влияния нашей страны на международной 
арене и, прежде всего, благодаря борьбе с 
международным терроризмом, что защи-
щает и нас от новых угроз терроризма.

Мы успешно прошли в 2016 
году очередной этап работы по 
наведению порядка во власти, 

в экономических и общественно-полити-
ческих процессах в Дагестане. Республика 
сохранила позитивную динамику развития 
и обретает стабильность и устойчивость. 
Этап антикризисного управления в Даге-
стане завершен. Это были нелегкие испы-
тания для Дагестана, для власти и народа. 
Говоря словами Президента Российской 
Федерации В.В. Путина, «нам приходилось 
решать все эти задачи в сложных, неорди-
нарных условиях». Дагестанский народ, 
все мы вместе доказали за эти четыре года, 
что можем возродить созидательный по-
тенциал Дагестана и способны достойно 
отвечать на вызовы времени. Дагестанцы 
поддержали преобразования, которые идут 
в республике в соответствии с установками 
Президента Российской Федерации. За че-
тыре года решены стоявшие перед нашим 
народом, перед государством острейшие 
задачи: дагестанцам, гражданам Россий-
ской Федерации в Республике Дагестан 
обеспечены безопасность, защита их прав 
и свобод; утверждены законность и право-
порядок во всех сферах жизни; в результа-
те реализации приоритетных проектов мы 
добились коренного оздоровления соци-
ально-экономической, культурной и обще-
ственно-политической жизни дагестанцев, 
обеспечили управляемость во власти и в 
обществе; Дагестан стал выходить из тур-
булентного состояния и даже опережать 
другие регионы по темпам экономического 
развития. Кризис не позволил федераль-
ному бюджету поддержать нас дополни-
тельными бюджетными и кредитными ре-
сурсами, но, несмотря на это, мы смогли 
обеспечить ежегодный рост инвестиций. 
Это результат совместной работы с депу-

татским корпусом, с общественностью, с 
каждым из вас, дорогие дагестанцы.

Прошедший 2016 год был для нас, 
как и для всей страны, нелегким, 
но мы справились с непростыми 

вызовами, хотя саботажа, расхлябанности 
и предательства вокруг пока предостаточ-
но. Мы еще не смогли полностью оздоро-
вить социально-культурную среду обита-
ния дагестанцев, их сознание и ценностные 
ориентации. До сих пор остаются среди 
нас и те, кто впал за годы «смуты» в неве-
жество, фанатизм, агрессию. Это понятно, 
ибо не только экономика, но и все мы вы-
ходим из кризисного, турбулентного состо-
яния. Годы «смуты», неопределенности во 
власти и в обществе развратили многих. Но 
мы становимся мудрее и нацелены на ре-
шение стоящих перед нами трудных задач, 
все больше мобилизуемся на укрепление 
стабильности и общественного согласия в 
республике. Республика Дагестан по ито-
гам четырех лет – в числе динамично раз-
вивающихся регионов России. Кто бы что 
бы ни говорил, это достижение! Благодаря 
реализации приоритетных проектов мы от-
крыто, вместе с экспертным сообществом, 
общественностью определяем содержание, 
цели и задачи проводимых преобразова-
ний. Дагестанцам возвращается чувство 
общности, единой команды, готовность и 
способность работать не только на себя, но 
и на Дагестан, на Россию. Это достигает-
ся нелегко. Только вместе, будучи единой 
командой, мы решим великие задачи воз-
рождения Дагестана.

Уважаемые депутаты!
Дорогие дагестанцы!

 

Вы помните состояние, в котором 
находился наш родной Дагестан 
в 90-е и последующие годы: не-

определенность, неуправляемость, банди-
тизм, коррупция, террористические акты, 
похищения людей для получения выкупа, 
внутрирелигиозные конфликты – факти-
чески состояние гражданской войны при 
неспособности органов власти навести 
порядок, управлять республикой. Многие 
отрасли экономики пришли в упадок, де-
формировались культура и образование.

Совместно с правоохранительными 
органами нам удалось фактически восста-
новить правопорядок, победить терроризм 
и снизить уровень общей преступности 
в республике. Дагестан преодолел пери-
од «войны без правил» и вступил в пери-
од динамичного и устойчивого развития. 
Ситуация в Дагестане стала стабильной, 
управляемой и прогнозируемой. Народ Да-
гестана ориентирован на созидательную 
деятельность.

Главное политическое событие 
2016 года – прошедшие в сентя-
бре выборы стали убедительным 

аргументом эффективности проводимых в 
последние годы преобразований. Избран 
достойный состав депутатов Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации и Народного Собрания Ре-
спублики Дагестан. Впервые за последние 
десятилетия выборы в Дагестане прошли 
без подкупов избирателей и преследова-
ния кандидатов. Убедительную победу на 
выборах одержала партия «Единая Рос-
сия», за федеральный список которой в 
Государственную Думу проголосовало 88,9 
проц. избирателей. На выборах депутатов 
Народного Собрания 75,5 проц. проголосо-
вавших отдали предпочтение кандидатам 
от «Единой России». Выборы подтверди-
ли, что партия, созданная В.В. Путиным и 
руководимая Д.А. Медведевым, стала в Да-
гестане самой авторитетной политической 
силой. Выборы и прошедший XVI съезд 
партии «Единая Россия», избрание руко-
водителей республики в высшие органы 
партии – показатель углубления институ-
циональной интеграции Дагестана в поли-
тическую систему Российской Федерации.

Дагестанцы доказали на выборах 
свою политическую зрелость и 
мудрость. Они не поддались на 

подкупы, запугивания замшелых деятелей 
90-х годов. Выборы 2016 года были, как 
никогда ранее, легитимными, открытыми 
и честными. Политический итог избира-
тельной кампании 2016 года один: народ 
поддержал политику руководства страны 
и преобразования, которые осуществляет 
руководство Дагестана.

Депутаты, избранные в Государствен-
ную Думу и в Народное Собрание, – это 
люди, способные отстаивать интересы 
избирателей. Депутатам Государственной 
Думы и членам Совета Федерации необ-
ходимо наладить эффективную работу с 
федеральными министерствами и ведом-
ствами по конкретным государственным 

программам и, как показал XVI съезд пар-
тии «Единая Россия», по партийным про-
ектам. Возросла роль Народного Собрания 
Республики Дагестан как представитель-
ного органа власти, который по-новому 
выстраивает всю свою работу под руковод-
ством опытного руководителя – Х.И. Ших-
саидова.

Депутатский корпус Республики Даге-
стан – это мощная и организованная поли-
тическая сила.

Уважаемые коллеги!

Во всех преобразованиях по наве-
дению порядка и обустройству 
людей, возрождению культуры 

и морали важную роль играют обществен-
ные организации. Необходимо еще больше 
активизировать их роль в проводимых в 
республике преобразованиях. Качествен-
но работает Уполномоченный по правам 
человека Омарова У.А. и, как наиболее 
опытный правозащитник, она координи-
рует всю правозащитную деятельность в 
республике. Как подчеркнул В.В. Путин, 
«несправедливо все то, что ограничивает 
возможности, нарушает права людей». И 
мы считаем, что в конечном итоге не будут 
полезными преобразования, если наруша-
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Посланием (Отчетом) Народному Собранию РД
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Образ террористов в Дагеста-
не уже ассоциируется с не-
вежеством, отсталостью и 

предательством. Дагестанский народ в 
целом мобилизован на неприятие иде-
ологии экстремизма и терроризма. Те, 
кто ушел в международные террори-
стические организации, для дагестан-
цев – однозначно отщепенцы, предате-
ли Родины.

Под руководством Национально-
го антитеррористического комитета в 
Дагестане фактически ликвидированы 
все действовавшие на его территории 
диверсионно-террористические груп-
пы, с оставшимися еще осколками бан-
дподполья ведется постоянная борьба.

Правоохранительные органы и 
спецслужбы существенно обновили 
методы своей работы и пользуются 
поддержкой со стороны всех дагестан-
цев. В республике снизился уровень 
преступности в 2,8 раза, это больше, 
чем в среднем по Российской Федера-
ции.

Координирующую роль в этой 
работе, бесспорно, игра-
ют Антитеррористическая 

комиссия в Республике Дагестан и 
антитеррористические комиссии в 
муниципальных образованиях. Рабо-
ту этих комиссий мы постоянно со-
вершенствуем. Значительную роль в 
противодействии идеологии террориз-
ма играет и духовенство республики, 
муфтий Дагестана шейх Ахмад-хаджи 
и епископ Махачкалинский и Грознен-
ский Варлаам. Мы подключили к этой 
работе авторитетных ветеранов войны 
и труда, старейшин и даже родствен-
ников членов бандподполья. Нам надо 
расширять влияние на эти процессы 
комиссий по примирению и согласию. 
Можно сказать, что в результате наших 
общих усилий в Дагестане сформиро-
ван и работает антитеррористический 
фронт. Так должно быть, ибо успока-
иваться рано, еще сохранились источ-
ники бандитизма и терроризма, и пре-
жде всего, это «теневая» экономика и 
коррупция. Не прекращается и вмеша-
тельство извне.

Наряду с «теневой» экономи-
кой и коррупция подпитыва-
ет экстремизм и терроризм. 

Мы повысили внимание к работе Ко-
миссии по противодействию корруп-
ции. Управление Администрации по 
вопросам противодействия коррупции 
действует активно, став фактически 
службой внутренней безопасности для 
чиновников. Полагаю необходимым 
назначить инспекторов от этого управ-
ления во все министерства, ведомства, 
а также в каждое муниципальное обра-
зование. Как указал в своем Послании 
Федеральному Собранию Владимир 
Владимирович Путин: «Борьба с кор-
рупцией требует профессионализма, 
серьезности и ответственности, толь-
ко тогда она даст результат, получит 
осознанную, широкую поддержку со 
стороны общества».

Необходимо усилить работу по ре-
агированию на обращения граждан и 
общественных объединений на всех 
уровнях.

Нам удалось вовремя пресечь це-
лый ряд нарушений, которые были 
допущены Министерством по управ-
лению государственным имуществом, 
Министерством сельского хозяйства и 
продовольствия, Министерством обра-
зования и науки, Министерством труда 
и социального развития и другими. Го-
сударственные служащие, причастные 
к коррупционным правонарушениям, 
освобождаются от должности, при не-
обходимости материалы передаются в 
правоохранительные органы.

Уважаемые депутаты!
 

Владимир Владимирович Пу-
тин в своем Послании Феде-
ральному Собранию отметил 

необходимость формирования уважи-
тельного отношения к нашей истории, 
культуры примирения и согласия.

Как указывает Президент Россий-
ской Федерации: «Недопустимо та-
щить расколы, злобу, обиды и ожесто-
чение прошлого в нашу сегодняшнюю 
жизнь, в собственных политических 
и других интересах спекулировать на 

трагедиях, которые коснулись практи-
чески каждой семьи в России, по ка-
кую бы сторону баррикад ни оказались 
тогда наши предки. Давайте будем 
помнить: мы единый народ, мы один 
народ, и Россия у нас одна». Этот под-
ход должен стать базовым в оценке не 
только революций 1917 года, но и всей 
нашей сложной истории, в воспитании 
нашей молодежи. Давно пора прекра-
тить делить людей на «красных» и 
«белых». Некоторые горе-патриоты са-
моутверждаются в поисках врагов для 
своего народа. Пророком Мухаммадом 
(с.а.в.) сказано, что примирение ценит-
ся Аллахом выше, чем даже молитва и 
пост.

При поддержке муфтия Даге-
стана шейха Ахмада-хаджи 
и епископа Махачкалинского 

и Грозненского владыки Варлаама мы 
создали историко-культурный мемо-
риал общей памяти и общей судьбы 
«Ахульго». Мы взялись за эту нелег-
кую работу, понимая, что наш чело-
веческий и гражданский долг – чтить 
память всех тех, кто был вовлечен в 
Кавказскую войну, сказать «нет» лю-
бителям каждый раз провоцировать ее 
продолжение. Принципиальное зна-
чение для всех нас имеет поддержка 
данного проекта Президентом Рос-
сийской Федерации В.В. Путиным, 
который в своем приветствии в адрес 
дагестанцев подчеркнул: «Возведение 
этого величайшего мемориального 
комплекса – знак уважения к общей 
исторической памяти, напоминание о 
недопустимости кровопролития, яркое 
свидетельство необходимости поддер-
жания народного единства, которое 
складывалось и крепло на протяжении 
столетий». Дух мемориала соответ-
ствует установкам Президента страны 
и завещанию имама Шамиля – жить в 
мире и согласии с русским народом, с 
Россией. Отвечает он и чаяниям князя 
Барятинского, который добился долго-
жданного мира на Кавказе. Многие по-
коления дагестанцев, кавказцев вместе 
с русскими и представителями других 
народов вот уже несколько веков защи-
щают интересы общей Родины – Рос-
сии. Как сказал великий Расул Гамза-
тов, для нас священны «кровь Ивана и 
такая же точно кровь Магомы», кото-
рую они проливали на Ахульго. Важ-
но понять, что тогда у каждого из них 
была своя правда, а теперь у нас общая 
правда, общий выбор, общая Родина. 
Если кто-то не понял смысл создания 
мемориала, рекомендую ознакомиться 
с приветствием Президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина, а также 
с выступлениями муфтия Ахмада-хад-
жи и епископа Варлаама. Открывая 
мемориал, мы показали, что дагестан-
цы, россияне – народ цивилизованный, 
уважают свою историю и не собирают-
ся ей мстить. Дагестанцы самоутвер-
ждают себя и свое достоинство вместе 
с теми, кто созидает Россию, бережет 
ее единство.

Уважаемые коллеги!

Дагестан исторически славил-
ся хорошими мастерами и 
тружениками. И одна из глав-

ных задач наших преобразований – 
возвращать дагестанцев к созидатель-
ной деятельности. Именно благодаря 
самоотверженному труду рабочих, ин-
женеров, крестьян, руководителей и 
предпринимателей нам удается выйти 
на положительную динамику в эко-
номике и обеспечить выполнение со-
циальных обязательств перед населе-
нием, укрепить позиции образования, 
культуры и здравоохранения в респу-
блике.

В отчетном году в республике 
обеспечен рост большинства 
макроэкономических показа-

телей: промышленного производства 
– на 36,3 проц., налоговых и ненало-
говых доходов консолидированного 
бюджета – на 17,5 проц., инвестиций 
в основной капитал – на 3,8 проц., 
выполненных работ по виду деятель-
ности «строительство» – на 4,0 проц., 
продукции сельского хозяйства – на 4,7 
процента. При этом темпы роста ряда 
отраслей народного хозяйства пре-
вышали средние значения в целом по 

Российской Федерации и Северо-Кав-
казскому федеральному округу. Важно 
подчеркнуть, что за пять последних 
лет нам удалось почти удвоить произ-
водство валового регионального про-
дукта, в том числе на душу населения. 
Успешно реализуется в республике 
приоритетный проект «Обеление» эко-
номики». Мы, как никогда ранее, обно-
вили и нарастили налоговую базу: 206 
тыс. земельных участков поставлены 
на учет, 167 тыс. объектов капитально-
го строительства внесены в налоговую 
базу, выявлены около 16 тыс. предпри-
нимателей, осуществлявших деятель-
ность без регистрации в налоговых 
органах, более половины из них уже 
поставлены на учет.

В 2016 году введены в эксплуата-
цию 34 объекта, в том числе 14 школ, 
12 детских дошкольных учреждений, 
10 объектов здравоохранения, завер-
шено строительство крупнейшего в 
стране современного перинатального 
центра в Махачкале, школы на 1224 
ученических места в Каспийске, ряд 
других социальных объектов.

Первыми в стране мы внедряем 
проектное управление, управляя не по 
поручениям и планам мероприятий, 
а результатом. По эффективности ра-
боты органов исполнительной власти 
мы с 56-го места переместились на 17-
ое. Обращаясь к органам власти всех 
уровней, хочу сказать: если не можете 
помочь людям, хотя бы не мешайте им 
работать.

Наш девиз: работать каче-
ственно и эффективно. Про-
ливать слезы, как Обама, 

когда надо будет уходить, бесполезно. 
Надо работать так, чтобы народ сожа-
лел оттого, что мы уходим. Я говорю 
об этом, потому что пришел к выводу, 
что главные причины экономических и 
социальных неурядиц у нас – от соб-
ственной расхлябанности, бесхозяй-
ственности, безграмотности и равно-
душия к самочувствию людей. Многие 
не хотят и не умеют работать, а за крес-
ла держатся. В результате такой дея-
тельности целые отрасли и территории 
в Дагестане были доведены до ручки. 
К примеру, богатейшие Дербентский 
и Табасаранский районы были, как 
после нашествия Мамая. Возврата к 
этому не должно быть. Новое руко-
водство этих районов за два – три года 
работы восстанавливает экономику и 
существенно снизило дотационную за-
висимость. Так стали работать многие 
районы и города.

Дагестан за все эти годы так 
и не перешел к капитализ-
му. И важно, чтобы на ме-

сто чиновничьего, бюрократического, 
бандитского, прокурорского и иного 
капитализма пришло общество эко-
номических свобод и предсказуемых 
правил ведения бизнеса. Без обеспе-
чения равных конкурентных условий 
успешного развития новой экономики 
не будет. У нас дефицит инвестиций, 
современных технологий, профес-
сиональных кадров, промышленная 
отсталость, фактическое отсутствие 
нормальной конкуренции. Правитель-
ству поручаю в течение трех месяцев 
завершить весь перечень мероприятий 
по созданию в Дагестане благоприят-
ных условий для бизнеса с четкими 
сроками на получение разрешения на 
строительство, доступ к инфраструк-
туре в соответствии с законодатель-
ством, подключение к электросетям, 
регистрацию прав собственности и 
т.д. Определите регламент и сроки для 
конкретных процедур. Предприни-
матель должен быть спокоен за свой 
бизнес, зная, что никто не отберет, не 
заведет необоснованно уголовное дело 
и т.д. У нас в чиновничьих и в право-
охранительных структурах немало фо-
кусников и артистов. Надо прекратить 
их гастроли по бизнес-структурам. В 
министерствах, ведомствах, муници-
пальных образованиях надо форми-
ровать эффективные бизнес-команды. 
Правительству поручаю создать в ка-
ждом министерстве, в каждом муници-
пальном образовании ответственные 
группы содействия развитию малого и 
среднего бизнеса, в том числе в аграр-
ном секторе. Всем должно быть ясно: 
крупных миллиардных инвестиций у 

нас не будет. Соответственно, нужны 
тысячи мелких предприятий. И коопе-
рация их ресурсов.

Реализация мероприятий при-
оритетного проекта развития 
«Новая индустриализация» 

обеспечила высокие темпы роста 
промышленного производства. Хоро-
ших показателей роста производства 
достигли ОАО «Завод «Дагдизель», 
ОАО «Концерн «КЭМЗ», ОАО «За-
вод им. Гаджиева», ОАО «Азимут», 
ОАО ДНИИ «Волна», ОАО «Дагфос», 
ООО «Дагестан Стекло Тара», ОАО 
«Стеклопласт», ООО «Мебельснаб». 
За последние годы промышленное 
производство увеличилось более, чем 
в 2 раза, создано 970 новых высокотех-
нологичных рабочих мест. Идет рост 
заработной платы.

Правительству республики сле-
дует больше ориентироваться на фе-
деральные отраслевые программы и 
корпоративные программы импортоза-
мещения ведущих российских госкор-
пораций, холдингов, концернов. Закон 
о промышленной политике и фондах 
развития промышленности предостав-
ляет условия для развития предприни-
мательства.

Политика импортозамещения по-
зволяет более полноценно исполь-
зовать потенциал промышленных 
предприятий. Так, «КЭМЗом» органи-
зовано новое производство в Каспий-
ске. Объем производства на «КЭМЗе» 
возрос до 3,4 млрд рублей и полностью 
обеспечен за счет выпуска импортоза-
мещающей продукции. Существенно 
повысил свою активность «Дагди-
зель». Надо всемерно помогать таким 
предприятиям, в том числе в вопросах 
обеспечения кадрами рабочих специ-
альностей. Это токари, слесари, фре-
зеровщики, другие специалисты, не 
говоря уже об инженерах, технологах.

Преодоление отсталости в 
промышленном развитии 
республики является рыча-

гом для преодоления средневековья, 
невежества и фанатизма, которые го-
сподствуют в сознании и поступках 
многих дагестанцев. Нужно вырабаты-
вать новую индустриальную, техноло-
гическую модель развития экономики 
республики. Необходимо приобщаться 
к современным инновациям, нано- и 
IT-технологиям, совершенствовать ка-
чество образования и культуры, при 
этом концентрируя внимание на фак-
торах, прямо или косвенно влияющих 
на производительность труда. Прави-
тельству поручаю проработать вопрос 
о Фонде развития промышленности 
Республики Дагестан.

Уважаемые депутаты!

Ключевой отраслью для Даге-
стана является агропромыш-
ленный комплекс, который 

оказывает существенное влияние на 
экономику республики и обустройство 
дагестанцев. И, как показывает наш 
опыт, эта отрасль может быть успеш-
ной: за последние четыре года произ-
водство продукции сельского хозяй-
ства выросло почти в 1,5 раза.

В рамках реализации прио-
ритетного проекта разви-
тия «Эффективный АПК» и 

благодаря кластерному подходу мы 
сумели сохранить устойчивую тенден-
цию развития виноградарства, в 2016 
году удалось собрать около 150 тыс. 
тонн (2-е место в стране), из которых 
переработано около 82 тыс. тонн. Тут 
огромный вклад директоров завода 
игристых вин и коньячного завода г. 
Дербента, винно-коньячного завода 
«Избербашский».

Кластерный подход можно было бы 
распространить и на другие отрасли 
сельского хозяйства.

Для эффективной работы отрас-
ли в целом и обеспечения большей 
занятости населения мы предложили 
осуществлять кооперацию в аграрном 
секторе, как это сделало руководство 
МУП «Татляр» (Я.М. Гаджиев) и Дер-
бентского района (М.Х. Джелилов). 
Правительству поручаю определить 
каждому району плановые задания по 
кооперации. 

Это должно быть массовое 
движение крестьян, занятых 
личным подсобным хозяй-

ством, чтобы до них доходила государ-
ственная поддержка.

Обращаю внимание Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
на необходимость усиления мер по на-
лаживанию логистики и промышлен-
ного производства сельскохозяйствен-
ной продукции.

Нужна системная работа и по пи-
томниководству и семеноводству.

Одним из приоритетных направле-
ний импортозамещения является для 
нас развитие овощеводства защищен-
ного грунта (в целом по производству 
овощей мы на 1-м месте в стране). В 
2016 году создано 30 га теплиц. Эф-
фективно работают ООО «Агромир», 
ООО «Югагрохолдинг», КФХ «Уро-
жай». За последние четыре года более 
чем в 20 раз увеличено производство 
овощей закрытого грунта. Также идет 
рост площадей садов интенсивного 
типа, за четыре года мы увеличили их 
от 66 га до 790 га. В 10 раз выросли 
площади яблочных садов. Это хоро-
шие темпы.

Заслуживает положительной 
оценки деятельность ООО 
«Сириус» Кизлярского района, 

которым собрано более 3,5 тыс. тонн 
белого зерна из 76,3 тыс. тонн в целом 
по республике.

Правительству республики во взаи-
модействии с Министерством сельско-
го хозяйства Российской Федерации 
надо продолжить работу по полному 
восстановлению и развитию мелиора-
тивной сети в Дагестане.

Идет рост и производства продук-
ции животноводства: мяса – на 7,5 
проц. (129,1 тыс. тонн), молока – на 
2,8 проц. (843,5 тыс. тонн), яиц – на 5,6 
проц. (243,0 млн штук).

В республике возрастает интерес 
к строительству цехов по убою и пе-
реработке баранины (по производству 
баранины мы на 1-м месте в стране). 
В настоящее время построены цеха об-
щей проектной мощностью около 30 
тонн в сутки по переработке барани-
ны и выпуску продукции в вакуумной 
упаковке, среди которых хочу отметить 
КФХ «Боз Торгай» (Ногайский район), 
ООО «Агротехнопарк» (Ботлихский 
район), КФХ «Омаровой П.» (город 
Каспийск), ООО «Кизляр-Урицкий 
мясокомбинат» (город Кизляр), кото-
рые производят конкурентоспособную 
продукцию.

Очень многое зависит от эффек-
тивности работы руководителя. После 
передачи полномочий по развитию 
рыбохозяйственного комплекса Ми-
нистерству природных ресурсов и эко-
логии (Н.А. Карачаев) в этой отрасли 
отмечаются подвижки. В 2016 году 
объем добытой рыбы увеличился на 30 
проц. к уровню 2015 года, а объем про-
изводства товарной рыбы – на 19 проц. 
и достиг более 8 тыс. тонн. 

В целом по ряду направлений 
Министерство сельского хо-
зяйства и продовольствия 

недорабатывает. Надо ставить перед 
собой цели: войти в пятерку регио-
нов – лидеров по производству ово-
щей закрытого грунта; войти в десятку 
передовых регионов по пищевой про-
мышленности; войти в первую тройку 
по орошению; создать 500 сельхозко-
оперативов; достичь среднероссий-
ских показателей по животноводству 
и серьезно заняться логистикой. Это 
показатели, которых можно достичь в 
ближайшие пять лет. Кроме производ-
ства сельхозпродукции, надо серьезно 
заняться и реализацией программы по 
устойчивому развитию сельских тер-
риторий, насытив программу дагестан-
ской социокультурной повесткой. 

Уважаемые депутаты!
Дорогие дагестанцы!

Обращаюсь еще раз ко всем да-
гестанцам: восстанавливайте 
свои аулы, не бросайте родо-

вые земли. В горах можно выращивать 
экологически чистую и качественную 
продукцию.

Давно назрели кардинальные пре-

образования в сфере земельных отно-
шений. Без этого мы не сможем раз-
вивать не только аграрный сектор, но 
и всю экономику в целом, успешно 
решать вопросы привлечения инвести-
ций. 

В 2016 году мы провели нужную 
работу на землях отгонного животно-
водства в Дербентском районе. В соб-
ственность шести поселений передано 
1400 гектаров. Тысячам людей впер-
вые за долгие годы дали шанс по-че-
ловечески жить. Ведь в поселениях на 
землях отгонных пастбищ дагестанцы 
находятся на положении крепостных 
крестьян. Там нет и полноценных ор-
ганов местного самоуправления. При 
этом находятся любители политизи-
ровать земельные вопросы, не думая о 
людях, о своих земляках.

Обращаю внимание Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
и Комитета по земельным и имуще-
ственным отношениям на отсутствие 
реестра особо ценных земель и на зем-
ли, которые не прошли регистрацию. 
Земельными вопросами надо зани-
маться серьезно и на всех уровнях.

Уважаемые коллеги!

Особого внимания требует топлив-
но-энергетический комплекс респу-
блики, который был в прошлом и мо-
жет стать теперь одним из основных 
источников развития. Но тут накопил-
ся целый клубок нерешенных проблем, 
не без помощи компаний «Россети» и 
«Межрегионгаз».

Вопрос очень серьезный, нахо-
дится на контроле Председа-
теля Правительства России. 

Обращаю внимание всех на необходи-
мость обеспечения безусловного осу-
ществления текущих платежей за газ и 
электричество. Кроме этого, нужно за-
ниматься развитием гидроэнергетики в 
Дагестане. Правительству совместно с 
«РусГидро» и инвесторами надо рабо-
тать над строительством новых гене-
рирующих мощностей на реках Сулак-
ского и Самурского бассейнов.

Особо обращаю внимание всех да-
гестанцев: жизненно важные вопросы 
нам не решить без своевременной пла-
ты за потребляемые энергоресурсы.

       Уважаемые депутаты!

На протяжении ряда послед-
них лет Дагестан занимает 
лидирующие позиции в стра-

не по объему вводимого в эксплуата-
цию жилья. В истекшем году введено 
1844,8 тыс. кв. метров жилья. Объем 
строительных работ составил 133,4 
млрд рублей и увеличился по сравне-
нию с 2015 годом на 4 процента. Это 
одно из перспективных направлений 
социально-экономического развития 
Дагестана.

Начата реализация проекта ком-
плексной многофункциональной за-
стройки «Порт-Петровск». Но Мини-
стерство строительства, архитектуры 
и ЖКХ и администрация города Ма-
хачкалы ведут эти работы крайне вяло. 
И это, я думаю, оттого, что не создали 
комфортные условия для инвесторов.

Нужно корректировать жилищную 
и строительную политику с учетом 
возрастающей урбанизации. Мы пре-
вышаем среднероссийские показатели 
по вводу жилья, но еще не можем со-
здать рынок доступного жилья. За бли-
жайшие десять лет в города Дагестана 
переселится более одного миллиона 
человек, соответственно, придется по-
строить примерно 20 млн кв. метров 
жилья. Нам надо создавать индустрию 
строительных материалов, строить та-
кие заводы, как «Мараби», и готовить 
кадры.

Не откладывая, надо решать и про-
блему с многочисленными объектами 
незавершенного строительства. Их 
более 400. Поручаю Правительству 
республики обеспечить проведение 
инвентаризации таких объектов и 
принять по ним решения, в том числе 
через механизмы государственно-част-
ного партнерства.

Народному Собранию, Правитель-
ству совместно с правоохранительны-

ми органами и муниципальными обра-
зованиями рекомендую организовать 
работу по контролю за соблюдением 
требований градостроительного зако-
нодательства в республике.

У нас годами «проваливали» про-
грамму переселения из ветхого жилья. 
В 2016 году удалось более или менее 
все упорядочить. К сентябрю 2017 года 
еще около 1000 дагестанских семей по-
лучат новое жилье взамен аварийного. 
Особое внимание нам надо уделять ка-
честву городской среды и инфраструк-
туры, предоставляемых людям услуг.

Министерству строительства, архи-
тектуры и ЖКХ, органам местного са-
моуправления необходимо разработать 
дополнительный комплекс мер по сни-
жению административных барьеров в 
строительстве. Строить надо быстро, 
эффективно и дешево.

Особого внимания требует к 
себе сфера ЖКХ и состояние 
городской среды. Ситуация 

в республике непростая, на сегодняш-
ний день износ коммунальной инфра-
структуры составляет 75–80 процен-
тов. Более 30 проц. основных фондов 
ЖКХ полностью «отслужили» норма-
тивные сроки. В связи с этим мэрам 
городов надо заняться предприятиями 
ЖКХ – монополистами и гарантирую-
щими поставщиками, которые предо-
ставляют населению некачественные 
услуги. Наша позиция тут однозначна: 
объекты жизнеобеспечения должны 
быть управляемы муниципалитетами 
для обеспечения населения качествен-
ными коммунальными услугами. Мы 
не можем рисковать безопасностью и 
здоровьем дагестанцев.

Важной является и задача строи-
тельства очистных сооружений в Ма-
хачкале и Дербенте, водоводов до Ба-
баюрта, Каспийска и Избербаша и т.д.

В коммунальном хозяйстве респу-
блики произошла почти полная под-
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нять все меры для обеспечения жите-
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Мусаев персонально (осталось менее 
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Уважаемые депутаты!

Вопросы транспортной политики 
являются важнейшими для экономики 
и социальной сферы республики.

Продолжается развитие междуна-
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мической плитки и керамогранита 
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задачи обеспечения ускорен-
ного социально-экономиче-

ского развития республики определя-
ется грамотно проводимой бюджетной 
и налоговой политикой, уровнем бюд-
жетной обеспеченности и достижени-
ем сбалансированности бюджетов всех 
уровней. Бюджет 2016 года был при-
нят бездефицитным, и мы достигли его 
определенной устойчивости. При всех 
трудностях нам удается сохранять со-
циальную направленность бюджета.

В 2016 году проводились работы 
по уменьшению неформальной заня-
тости. Численность неработающих 
застрахованных граждан сокращена на 
118,4 тыс. человек, что дало экономию 
для бюджета республики на 2017 год в 
сумме 751 млн рублей (координаторы – 
Р.М. Алиев, Р.А. Юсуфов).

Прирост налоговых доходов в 
консолидированный бюджет 
республики по итогам года 

составил 17,5 проц., то есть поступле-
ние налогов за год увеличилось на сум-
му около 5 млрд рублей по сравнению 
с 2015 годом. Это результат работы 
Правительства и, конечно, главного ад-
министратора – Управления Федераль-
ной налоговой службы по Республике 
Дагестан.

Ведется большая работа по опти-
мизации расходов. В 2016 году это бо-
лее 5 млрд рублей. План на 2017 год 
– еще 2,4 млрд рублей. Как результат, 
нам удалось принять бюджет на 2017 
год с профицитом в сумме 4,6 млрд ру-
блей и в какой-то степени обеспечить 
«подушку безопасности», прежде все-
го, для развития.
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Кабират Цахаева 

6 февраля в администрации МО 
«Новолакский район» состоялось за-
седание районной Межведомствен-
ной комиссии по обследованию объ-
ектов особой важности, повышенной 
опасности, жизнеобеспечения и мест 
массового пребывания граждан. 
  Заседание прошло под предсе-
дательством Гайирбека Мусае-
ва с участием членов комиссии: 
заместителя  начальника полиции 
ОМВД РФ по Новолакскому району 
Османа Хаджиева, заместителя  на-
чальника полиции ОМВД РФ по Но-
волакскому району Юнуса Алимова, 
старшего инспектора ГООО ПОО ка-
питана полиции Мурада Ибрагимова, 
и.о. начальника Управления образо-
вания Расула Атлангериева и ведуще-
го специалиста АТК МО «Новолак-
ский район» Ибрагима Хайбулаева. 

    В начале заседания была обсуж-
дена работа комиссии за 2016 год. 
С подведением итогов работы вы-
ступили присутствующие предста-
вители правоохранительных орга-
нов и  и.о. Управления образования. 
    На заседании обсуждался вопрос о 
внесении изменений в перечень объ-
ектов особой важности, повышенной 
опасности, жизнеобеспечения и мест 
массового пребывания граждан. По 
данному пункту были внесены новые 
предложения, которые, после согла-
сования с членами комиссии, будут 
утверждены в новом постановлении. 
    Межведомственная комиссия являет-
ся органом, обеспечивающим контроль 
за своевременным и качественным 
подведомственным обследованием 
объектов особой важности, повышен-
ной опасности и жизнеобеспечения и 
усиления их антитеррористической за-
щищенности.

ЗАСЕДАНИЕ   РАЙОННОЙ  МЕЖВЕДОМСТВЕННОЙ   КОМИССИИ

3 февраля в Новолакской 
СОШ №1 состоялось торже-
ственное мероприятие пер-
воклашек – прощание с Аз-
букой, организовала которое 
учитель начальных классов 
Висирханова Роза Юнусовна. 
    В яркой обстановке, с де-
корациями разных персона-
жей из сказок и цветными 
шарами, детишки раскрывали 
все свои умения и таланты. 
   «Теперь начинается совсем 
новый этап в жизни юного чи-
тателя, ведь последняя стра-
ница Букваря — это дверь в 
новую жизнь. Нужно помочь 
малышу, чтобы он все-та-
ки решил узнать, что же там, 
дальше, за границами Аз-

буки. Подумать только, уже 
изучены все буквы, освоено 
чтение. Для каждого ребен-
ка это большое достижение. 
Дети очень гордятся тем, что 
смогли освоить это первое 
серьезное дело в их жизни. И 
цель праздника азбуки — со-
хранить интерес к познанию 
нового и вдохновить малышей 
на следующие достижения», 
- отметила Роза Висирханова. 
   Это был очень необычный и 
особенный праздник, как для 
детей, так и для их родителей. 
Дети с радостью показывали 
своим мамам и папам, чему 
научились за время изучения 
Азбуки. 

Праздник прощания с 

Азбукой прошёл в веселой 
игровой форме. Каждый ре-
бенок принял в нем участие, 
дети читали, пели песни, 
рассказывали стихи, играли. 
      Праздник прощания с бук-
варем стал запоминающимся 
событием для каждого малы-

ша. Ведь очень важно, чтобы 
ребенок, ободренный первым 
успехом, и дальше с интере-
сом тянулся к знаниям и поко-
рял новые вершины. Праздник 
прощания с Азбукой показал 
нашим детям, что школа — 
это не только дом знаний, но и 

то, что поможет им воплотить 
свои мечты в жизнь. 

Радость от проведения 
праздника должна остаться у 
ребенка на долгие годы впе-
ред, чтобы память о нем помо-
гала преодолевать преграды и 
решать поставленные задачи.

4

Зульмира Юсупова

В целях реализации по-
тенциала детей, дет-

ских организаций и коллек-
тивов, Министерством по 
делам молодежи проводится 
Республиканский этап XIX 
Международного фестива-
ля «Детство без границ». 
Основную ответственность 
по проведению муници-
пального этапа в Новолак-
ском районе взяли на себя 
работники Дома пионеров и 
школьников с. Новолакское 
под руководством директора 
ДПШ Пакият Гаппаевой и 
педагог  СОШ №1 Анжел-
ла Абдуллаева, свой вклад 
внесли и учащиеся Школы 
искусств.

Из множества акций и 
конкурсов, в рамках  Х1Х 
Международного фестиваля,  
организаторы нашего района 
выбрали конкурс на присуж-
дение  премии детям с огра-
ниченными возможностями 
«Добрый волшебник». С этой 
целью делегация  из тридцати  
человек поехала в детский дом  
восьмого типа, расположен-
ный в городе Каспийске.

К этой благотворитель-
ной акции организато-

ры подготовились тщательно. 
Принять участие в данной ак-
ции изъявили желание учащи-
еся школ и молодежь района. 
Огромную  поддержку в про-
ведении благотворительной 
акции оказала администрация 
Новолакского района. Глава 
МО Новолакский район Гад-
жи Айдиев всегда поддержи-
вает мероприятия районного 
маштаба и на этот раз   вы-
делил средства  для  поездки. 
На выделенные деньги были 
приобретены игрушки разви-
вающегося характера, сладо-
сти и фрукты, Администрация 
также взяла на себя дорожные 
расходы.  Учащиеся Новолак-
ской СОШ №1 подготовили 
«яркую шкатулку» для психо-
логической поддержки, куда 
вложили конверты с добрыми 
пожеланиями для детей с огра-
ниченными возможностями. 

Повезли  рисунки участников  
кружка «юный художник» Д 
П Ш

Воспитанниками ДПШ 
и Школы искусств 

была подготовлена обширная 
концертная программа.  Хо-
чется подчеркнуть поступок 
девятилетнего  Магомедхана 
Рамазанова, ученика третье-
го класса, участника кружка 
«юный художник» при ДПШ. 

Когда он узнал, что идет такая 
акция, в нем зажглось пламя 
желания встретится  с детьми 
из детского дома. От  своей се-
мьи он  повез детям  гостинцы 
и написал письмо с прекрас-
ными пожеланиями. Предпри-
ниматель Кадырова Шамсият 
из с. Новолакское  тоже внесла 
лепту: передала ящики фрук-
тов для детдомовских детей. 
Инициатором поездки имен-

но в этот детский дом стала 
Анжелла Абдуллаева которая 
когда то работала в данном уч-
реждении. Она же и вела кон-
цертную программу.

Администрация  детского 
дома восьмого типа с радуши-
ем встретила гостей из Ново-
лакского района. Наша делега-
ция первым делом прошлась 
по всему зданию, в котором  
царили теплота, чистота и 

уют. Для воспитанников здесь 
были созданы все условия. 

Сами  дети и их воспи-
татели откровенно и 

с удовольствием общались с 
гостями,  рассказывали о сво-
ей  жизни в стенах детского 
дома: учебе, проводимых за-
нятиях; показывали  работы, 
выполненные  своими руками; 
отвечали на любой заданный 
вопрос. 

Затем все воспитанники 
детского дома и персо-

нал собрались в актовом зале, 
где их уже ждали наши ребята 
с большой концертной про-
граммой.  Прозвучали песни 
на русском, лакском, чечен-
ском языках. 

Гостья из Грозного, быв-
шая ученица Новолакской 
гимназии Фатима Абдулка-
дырова исполнила песни на 
французском и украинском 
языках. Зажигательные тан-
цы показали танцевальные 
ансамбли ДПШ «Гурия» и 
Школы искусств «Эдельвейс». 
Проникновенное стихотворе-
ние прочитал Магомедхан Ра-
мазанов. Каждый показанный 
номер сопровождался бурны-
ми аплодисментами со сторо-
ны зрителей.

После завершения кон-
цертной программы, была 
объявлена традиционная« 
Лезгинка».  В азартном танц 
е, приглашая друг- друга, тан-
цевали воспитанники детского 
дома и гости с Новолакского 
района. 

По их настроению  и  
веселым улыбкам на 

лицах можно было сказать, 
что благодаря этой акции и 
ее участникам, воспитанни-
ки детского дома получили 
искорку добра и милосердия, 
море любви и внимания. 

В завершении этого весе-
лого праздника директор дет-
ского дома Нариман Вагабов 
поблагодарил нашу делегацию 
и  всех, кто принял участие в 
благотворительной акции. 
Отметил, что  стены детского 
дома всегда рады таким визи-
там.

Кабират Цахаева

«Праздник Азбуки» — очень важное событие в жизни де-
тей, ведь они наконец-то одолели один из важнейших рубе-
жей в этой жизни — научились читать. Этот путь был очень 
долгий для нетерпеливых малышей, и каждый прошел его 
по-своему. Кто-то начал читать ещё до школы, по вечерам 
вместе с мамой и папой, а кто-то впервые открыл книгу, 
сидя за партой в школе. Но, так или иначе, для каждого ре-
бенка окончание изучения Азбуки — особенный день.

Вот и для первоклассников нашей школы пришла 
пора сказать добрые слова первому своему учебнику, 
который был другом для них с сентября по сегодняш-
ний день, который каждый день учил их новой букве, 
новому слову.  Пришла пора прощания с Азбукой ве-
селому, дружному первому классу.  

На праздник «Спасибо, Азбука!» были пригла-
шены родители и учителя. Мероприятие подготови-

ла педагог с большой буквы Айгунова А.Н., она же 
учительница первого класса. «Дорогие ребята! Я по-
здравляю вас с первой школьной победой - вы теперь 
все умеете читать. Вам открыты все пути. Книги, как 
мудрые друзья, проводят вас в удивительный и пре-
красный мир. «Читая, вы будете становиться умнее, 
сильнее, добрее, - так начала Ата Назировна свое 
выступление. Смех и слезы, радость и печаль - до-
велось испытать нам  за полгода, но стараний наших 
нам не жаль- книги нам легко теперь читать!». 

Дальше были песни, стихи, загадки, игры, посло-
вицы и поговорки.  Была приглашена Азбука, кото-
рая читала  загадки, показывала  героев из сказки и 
путала  детей, называя другое название сказки, а ре-
бята исправляли  её. Такие конкурсы развивают по-
знавательную активность, творческие способности  
и интерес к чтению книг. После состоялось вручение 
дипломов  детям и чаепитие с родителями. 

Именно Азбука привела детей в Книжное цар-
ство, ведь теперь им по плечу любые книги, любые 
знания. Теперь они смогут прочесть много красивых, 
добрых книг. Пусть же книга станет для них сияю-
щим маяком знаний и добрым спутником. До свида-
ния, Азбука!  Счастливого пути!

Азбука нам в руки ключик к знаньям дал, 
Поэтому Азбука – начало всех начал.
И говорим мы Азбуке: «Спасибо! 
И как мы без тебя прожить смогли бы?» 
Не можем мы представить жизнь без книг, 
И каждый уже к чтению привык.

               МКОУ «Новокулинская СОШ №1»

Праздник прощания с Азбукой — незабываемое 
начало дороги к новым знаниям

СПАСИБО, АЗБУКА!
В жизни всё начинается с малого: с зёрныш-

ка – хлеб, с лучика – солнышко, с кирпи-
чика – дом, а знания – с первой книги каждого 
человека – Азбуки или Букваря. Своим умением 
читать и писать, мы все благодарны этой книге 
– книге, с которой начинают учиться все: инже-
неры и академики, врачи и президенты, лётчики 
и повара.

С  заботой  о  сиротах!
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Для того чтобы 
понять механизм 

влияния спайса на че-
ловеческий организм 
следует разобраться – 
из чего же состоит этот 
микс. Дело в том, что 
в его состав входят не 
только травы, использо-
вание которых само по 
себе опасно, поскольку 
они обладают галлюци-
ногенными свойствами 
и содержат ядовитые 
вещества. Чаще всего 
в курительных смесях 
присутствуют искус-
ственные составляющие, 
которые синтезируются 
человеком. И вот они-то 
и представляют угрозу 
для здоровья и жизни 
любителей спайса. Эти 
вещества – не что иное, 
как каннабиоиды, а так-
же их аналоги, сила дей-
ствия которых во много 
раз превышает эффект 
от курения обычной 
травки.

После того, как 
врачи стали бить 

тревогу, когда к ним на-
чало поступать доста-
точно большое количе-
ство пациентов после 
использования такой 
«безобидной» травяной 
смеси, ученые занялись 
исследованием состав-
ляющих такого микса. 
Причем выявление ком-
понентов, которыми 
были пропитаны травы 
спайса, вызывало боль-
шие затруднения, так как 
эти наркотические ин-
гредиенты не были зна-
комы ранее, и тем более 
не входили в перечень 
психотропных и сильно-
действующих веществ, 
запрещенных для упо-
требления во всем мире.

После опубликования 
данных о химических со-
ставляющих таких сме-
сей, во многих странах 
было принято решение 
о расширении списка за-
прещенных веществ. За-
коном также запрещает-
ся и свободная продажа 
спайса. Но, несмотря на 
это, многие интернет-ма-
газины продолжают про-
давать различные миксы 
под видом обычных аро-
матических трав.

Последствия курения 
спайса можно описы-
вать бесконечно. Как и 
любой сильнодейству-
ющий психотропный 
препарат наркотического 
действия, он может вы-
зывать:

Возникновение силь-
нейшей психической и 
физической зависимо-
сти. Причем отвыкание 
от этого вида наркотика 

происходит очень тяже-
ло. А выход из одурма-
ненного состояния про-
исходит тяжелее, чем от 
травяных сборов.

Психические нару-
шения. Проявляются 
в виде галлюцинаций, 
чувства страха, беспо-
койства, неадекватного 
восприятия действитель-
ности, растерянности. 
Часто спайс куритель-
ные смеси вред при этом 
наносят опосредованно, 
человек может само-
стоятельно покончить с 
собой или получить уве-
чья.

Нарушения работы 
внутренних орга-

нов. У человека, который 
курит спайс, страдает ле-
гочная система, возника-
ют проблемы в функци-
онировании сердечной 
мышцы. Органы, кото-
рые призваны нейтра-
лизовывать и выводить 
яды, такие, как печень 
и почки, не справляют-
ся при постоянном упо-
треблении такого нар-
котика, и постепенно 
разрушаются. Любители 
спайса часто страдают от 
печеночной и почечной 
недостаточности. Нема-
лый урон наносится так-
же головному мозгу. Под 
воздействием спайса его 
сосуды сужаются и спаз-
мируются, что приводит 
к кислородному голода-
нию. Постепенно клетки 
этого важнейшего для 
человека органа разру-
шаются. Курильщики 
спайса неоднократно 
обращаются к врачу по 
поводу боли в области 
сердца, причем этот сим-
птом наблюдается не 
только при курении, но 
и в промежутке между 
ними. У таких пациен-
тов часто констатирует-
ся смерть от остановки 
сердца.

Доказан также колос-
сальный вред спайса на 
организм человека по 
отношению к гормональ-
ной системе.

При курении спайса 
происходят следующие 
реакции:

Непосредственное 
влияние дыма на 

организм. При этом у 
человека хрипнет голос, 
возникает слезотечение, 
кашель от постоянного 
раздражения верхних 
дыхательных путей. 
Кроме того, последствия 
после спайса могут вы-
текать в хронические 
воспалительные заболе-
вания системы дыхания, 
а также раковые заболе-
вания полости рта и лег-

ких.
Составляющие ком-

поненты спайса могут 
оказывать влияние на 
ЦНС. Помимо привыка-
ния у курильщика появ-
ляются различного рода 
галлюцинации, немоти-
вированные приступы 
смеха, потеря контроля 
над собой и своими дей-
ствиями. Было много 
примеров, когда люди 
после курения этой тра-
вяной смеси вешались, 
били себя ножом, отправ-
лялись купаться зимой в 
проруби или просто ша-
гали «гулять» с балкона. 
Кроме того, постепенно 
происходит разрушение 
структуры всех клеток 
центральной нервной 
системы. Это проявля-
ется в заторможенности, 
растерянности, потери 
памяти. Такой человек 
склонен к суицидальным 
попыткам и страдает от 
приступов депрессии. 
А нарушение функцио-
нально важных участков 
головного мозга приво-
дит к инвалидности, и 
такие изменения являют-
ся необратимыми.

При курении спайса 
происходит сильнейшая 
интоксикация организ-
ма. Поскольку многие 
вещества, входящие в 
состав этих смесей, мало 
изучены, то оказание 
специфической помощи 
при этом отравлении 
очень затруднено. Зача-
стую у курящего появ-
ляется тошнота, рвота, 
расстройство кишечни-
ка. Признаками инток-
сикационного синдрома 
также могут служить 
высокое давление, выра-
женные судороги, тахи-
кардия, обморочное или 
коматозное состояние. 
Иногда врачи констати-
руют при таком отрав-
лении паралич мышц 
и нарушение функции 
дыхания. Длительный 
прием спайса вызыва-
ет разрушение органов, 
нейтрализующих яды, а 
соответственно, почеч-
ную и печеночную недо-

статочность.
Последствия приема 

спайса приводят в ужас 
даже бывалых специали-
стов наркологов. Причем 
предсказать их характер 
наверняка очень труд-
но. Некоторые пациен-
ты совершают странные 
движения, часть – непод-
вижно лежит и не ше-
велится, другие – ходят 
кругами и натыкаются 
на предметы. В таком 
состоянии человек не 
чувствует боли и холода, 
у него совершенно не ра-
ботает инстинкт самосо-
хранения и нет адекват-
ной реакции на внешние 
раздражители.

Достаточно часто 
из-за явных пси-

хических отклонений та-
кие люди проходят лече-
ние в психиатрических 
клиниках. При длитель-
ном применении спайса 
курильщик очень быстро 
деградирует и, по-сути, 
превращается в овощ.

Зачастую употребле-
ние спайса приводит к 
переходу на более тя-
желые наркотики. При 
невозможности употре-
бления очередной дозы 
может наступить выра-
женная депрессия и не-
мотивированная агрес-
сивность.

Официальная стати-
стика зафиксировала уже 
сотни случаев со смер-
тельным исходом после 
курения спайса.

Последствия приема 
таких, на первый взгляд, 
безобидных вещей, как 
курительные смеси 
спайс последствия по-
лучаются ужасающими. 
Поэтому, прежде чем 
попробовать такой вид 
«кайфа», следует поду-
мать, а стоит ли сомни-
тельное удовольствие 
того, чтобы жертвовать 
своей жизнью? Может 
ли такое наслаждение 
перекрыть весь тот кош-
мар, который последует 
за ним? Не слишком ли 
дорогую цену вы запла-
тите за подобные экспе-
рименты над собой?

НАРКОМАНИЯ

Спайс, как курительная смесь, появился на рынках относительно недавно. Какое-то время 
он совершенно свободно продавался в супермаркетах и на лотках. Продавцы этого товара 
предлагали его как натуральный продукт, который не только безвреден, но даже полезен 

для здоровья человека, поскольку состоит из натуральных травяных компонентов. На самом деле 
то, что называют «спайсом», является, в основном, синтетическим продуктом, замаскированным 
под травяную смесь. В данной статье мы рассмотрим чем же являются курительные смеси спайс, 
последствия употребления которых уже широко известны.

Уважаемые жители
Новолакского района!

Хотим вам сообщить о том что ОМВД Рос-
сии по Новолакскому району оказываются госу-
дарственные услуги гражданам по следующим 
направлениям:

1. Выдача справок о наличии (отсутствии) 
судимости (Атаев Сабир Пайзутинович, тел. 
8-928-520-21-66).

2. Проведение добровольного дактилоско-
пирования (Омаров Беджу Магомедович, тел.8-
989-870-00-14).

Для получения этих услуг вы можете обра-
титься в кабинет по оказанию государственных 
услуг по адресу:

Новолакский район, с. Новолакское, ул. 
Мирзоева 38, ОМВД России по Новолакскому 
району, телефон: 98-42-94 ( для предваритель-
ных записей).

Также вы можете обратиться через портал 
«Госуслуги». Для этого вы должны зарегистри-
роваться на портале государственных услуг РФ 
www.gosuslugi.ru. Затем просто зайти на офи-
циальный сайт госуслуг, выбрать необходимый 
раздел, оформить заявление и получить услугу.

Ответственный за контроль по оказанию 
государственных услуг подполковник поли-
ции     Алимов Ю.Ш.

Информируем:

Во исполнение решений III Съезда народ-
ных депутатов ДССР и постановления 

Правительства РД №74 от 19 марта 2007г. «О 
Положении, о порядке и условиях расчетов за 
оставляемые жилые дома, строения, многолет-
ние насаждения, а также финансирования стро-
ительства жилья и его передачи в собственность 
лакскому населению, переселяемому из Новолак-
ского района на новое место жительства»:

- предоставляется в собственность бесплатно 
земельный участок площадью 0,15га с кадастро-
вым номером 05:50:000092:612из земель категории 
«земли населенных пунктов», находящихся в веде-
нии администрации с. Новолакское (Новострой) 
для индивидуального жилищного строительства без 
проведения торгов Гамзатову Гамзату Бижаевичу;

В соответствии со статьей 32 Закона Респу-
блики Дагестан "О Земле"

- предоставляется в собственность бесплат-
но земельный участок площадью 0,07га с кадастро-
вым номером 05:15:000020:384 из земель категории 
«земли населенных пунктов», находящихся в веде-
нии администрации с. Новочуртах, Новолакский 
район для индивидуального жилищного строитель-
ства без проведения торгов Джамалдиновой Есите 
Зияудиевне;

- предоставляется в собственность бесплат-
но земельный участок площадью 0,07га с кадастро-
вым номером 05:15:000020:258 из земель категории 
«земли населенных пунктов», находящихся в веде-
нии администрации с. Новочуртах, Новолакский 
район для индивидуального жилищного строитель-
ства без проведения торгов Айдамирову  Хизраилу 
Самаиловичу.

С предложениями, связанными с предоставлени-
ем земельных участков, обращайтесь в комитет по 
управлению муниципальной собственностью МО 
«Новолакский район».

Справки по телефону 8 (242) -21-1-95
КУМС МО «Новолакский район»  
Р. Мирзаева

В процессе национальной консоли-
дации в состав даргинцев вошли 

близкородственные им кайтагцы (хай-
дакьланти) и кубачинцы (урбуганти), хотя 
они никогда себя даргинцами не называли. 
Соседи их также не называли даргинцами. 
Этноним «даргинцы» связывается со сло-
вом «дарг» («внутренний, труднодоступ-
ный»), некоторые возводят его происхож-
дение к демократическим особенностям 
обществ, строя союз даргинских обществ 
Акуша-Дарго, связывая название «Дарго» 
с понятием «справедливость». Числен-
ность даргинцев по переписи населения 
2010 г. – 589,4 тыс. чел., в т.ч. в Дагеста-
не - 490,4 тыс.; Ставропольском крае - 49,3 
тыс.; Ростовской области - 8,3 тыс.; Кал-
мыкии - 7,6 тыс.; Астраханской области - 
4,3 тыс.; Москве - 3,3 тыс.чел. Даргинцы 
расселены в центральной части Дагестана, 
включая земли почти всех природно-ге-
ографических зон. Районы с даргинским 
(или с преимущественно даргинским) на-
селением – Акушинский, Левашинский, 
Кайтагский, Сергокалинский, Дахадаев-
ский. Отдельные даргинские селения име-
ются в Агульском (Амух, Анклух, Чирах, 
Цирхе), Буйнакском (Кадар, Карамахи, 
Чанкурбе), Гунибском (Мегеб), Карабудах-
кентском районах (Губден, Гурбуки, Джан-
га, Ленинкент). В советское время часть 
даргинцев была переселена на равнину в 
Каякентский (Первомайское, Герга, Новое 
Викри, Новый Дейбук, Краснопартизанск), 
ДХасавюртовский (Костек, Сулевкент), 
Кизлярский, Ногайский, Бабаюртовский, 
Дербентский и другие районы. Из глубины 
веков Античные авторы уже упоминают 
ряд племен (гелы, леги), которые интерпре-
тируются как несомненно дагестанские. 
Ареалом сложения даргинского племени 
послужила приморская и предгорная части 
от Дербента до Махачкалы и ныне занима-
емая даргинцами территория. О заселении 
даргинцами древности приморско-пред-
горная части убедительно свидетельствуют 
данные топонимики. Многие археолого-эт-
нические материалы и данные письменных 
источников свидетельствуют, что вместе с 
другими соседскими племенами Дагестана 
даргинцы входили в состав Кавказской Ал-
бании, а затем державы гуннов и Хазарско-
го каганата. 

С VII в. Дагестан подвергается на-
шествиям арабских завоевателей. 

Одним из наиболее упорных противни-
ков арабов, «злейшим врагом мусульман» 
были даргинские владения Кайтаг, и осо-
бенно Шандан. Именно в связи с этими со-
бытиями VI-VII веков появляются первые 
письменные свидетельства о даргинских 
селениях Хайзан (Хайтак) и Зирихгеран 
(Кубачи). Первым упоминанием собствен-
но «дарган» историки считают замечание 
Аль-Гарнати (XII в.) о владении Дархах и 
племени рукланов (гуркиланов), идентифи-
цируемых  современными историками как 
даргинцы (хюрклинцы). Этноним «дарган» 
впервые приводится в XIV в. в надписи на 
полях арабской рукописи, повествующей о 
нашествии Тимура на селения Дарго. Чуть 
позднее (1404 г.) даргинцев под названием 
«туриги» упоминает архиепископ Иоанн 
де Галонифонтибус в своем сочинении 
«Книга познания мира» (Галонифонтибус, 
1980. С. 25, 41). В XV в. Дарга упоминает-
ся в записях на полях уже на даргинском 
языке. В XV–XVIII вв. земли даргинцев, 
как и всего Дагестана, сильно пострадали 
от феодальных междоусобиц, а также войн 
и нашествий Турции и Ирана с целью за-
хвата дагестанских земель. Народы Даге-
стана вели мужественную борьбу с завое-
вателями, венцом которой явился разгром 
полчищ Надир-шаха, в котором даргинцы 
приняли активное участие. В XVI в. ¬ ак-
тивизируются русско-дагестанские связи, 
а со временем Персидского похода Петра 
I начинается эпоха активного проникнове-
ния России в Дагестан. До присоединения 
к России даргинцы образовывали несколь-
ко союзов сельских общин (крупнейший из 
них – союз союзов Акуша-Дарго, в кото-
рый входили Цудахар, Усиша, Муги, Меке-

ги и Урахи), часть из них входила в состав 
шамхальства, уцмийства, Казикумухского 
ханства (Буркун-Дарго). В 1633 году о под-
данстве России заявил уцмий Кайтагский, 
а позднее и отдельные союзы обществ 
даргинцев. В составе России Процесс при-
нятия подданства России продолжался в 
XVII–XVIII вв., но дело ограничивалось 
лишь его признанием, периодически с не-
большим оживлением экономических свя-
зей, эпизодической военной и финансовой 
помощью правителям со стороны России. 
И лишь с 1813 г., по Гюлистанскому дого-
вору с Ираном, Дагестан, включая и всех 
даргинцев, вошел в состав России. 

Несмотря на положительные эконо-
мические последствия, вхождение 

в Россию не избавило дагестанцев от соци-
ального гнета, недовольство которым вы-
разилось в восстании 1877 года, в котором 
даргинцы приняли активное участие. На-
пример, даргинское сел. Цудахар было раз-
рушено до основания огнем артиллерии, а 
оставшиеся в живых жители переселены 
на новые места. Один из участников этого 
восстания – цудахарский кадий Ника-кади, 

отклонивший щедрые посулы и награды 
за обещание не выступать против властей, 
был казнен вторым после руководителя 
восстания имама -Гаджи-Магомеда. Из 
среды даргинцев выдвинулась плеяда рево-
люционеров, возглавивших борьбу горцев 
против царизма: шейх Алигаджи Акушин-
ский, Магомед и Гамид Далгат, Алибек Та-
хо-Годи, Осман Османов, Рабадан Нуров, 
Алибек Богатыров, Муса Карабудагов, 
Кара Караев, Юсуп Малламагомедов, Ха-
лимбек Мустафаев, Ибрагим Карабуда-
гов, Али Гимринский. Даргинцы гордятся 
своими земляками, которые прославились 
героическими достижениями. Среди них 
пять Героев Советского Союза и два Ге-
роя России. Хозяйственная деятельность 
Хозяйственная деятельность даргинцев из-
древле включала земледелие, скотоводство, 
домашние промыслы. Развитие земледель-
ческо-скотоводческого хозяйства продол-
жается до прекращения кочевнического 
давления на равнине (ХV в.), после этого 
устанавливается зональная хозяйственная 
специализация (ХVI – нач. ХХ вв.). Зем-
леделие – всеобщее занятие, но не главная 
отрасль хозяйства. В горных долинах (в 
Кайтагском, Левашинском и Сергокалин-
ском районах) занимались садоводством и 
виноградарством. Выращивали абрикосы, 
сливу, черешню, яблоки, груши. Наблюда-
ется большой удельный вес отходничества, 
по сравнению с промыслами; во вьючном 
транспорте преобладали лошадь и осел. 

Сильное развитие получили у даргин-
цев промыслы. Наиболее развитые из них – 
обработка шерсти, металла, дерева, камня. 

Некоторые селения, хотя и сохранились как 
населенные пункты, утратили статус ре-
месленных центров. Так, больше не делают 
домотканое сукно в селах Ашты, Гуладты, 
Кища, Сутбук и Урари; забыто оружейное 
дело в Цудахаре, Дейбуке, Мулебки, Када-
ре; кузнечное дело в с. Муги. Однако есть 
в Даргинии селения, не подпадающие под 
общую драматическую статистику, - Куба-
чи, Харбук, Арши, Куппа, Сутбук, Уллуая, 
Цудахар и Губден. В них до сих пор живы 
традиционные промысли: в Кубачи  – юве-
лирное искусство, в Харбуке - кузнечное и 
оружейное дело, в Куппа, Арши и Цудахаре 
– производства головных уборов, в Сутбу-
ке и Уллуая -  обработка камня. Поддержка 
промыслов проходит в школах. Гаджиомар 
Изабакаров многие годы ведет урок «Ос-
новы кубачинского искусства». Любовь к 
искусству дедов прививается в учреждении 
дополнительного образования - школе ис-
кусств им. А. М. Абдурахманова. В матери-
альной культуре даргинцев, как и во многих 
других сферах, преобладают общедагестан-
ские черты. Преобладает вид поселений, 
которые можно называть «селением - ши». 
Поселения имеют вертикальную (склоно-
вую) планировку, кучевую, нередко терра-
сообразную, компактно-улочковую форму. 
Другие виды поселений – хутор и отселок. 
Первый – опорный пункт для хозяйствен-
ной микрозоны, постепенно обретавший 
поселенческие функции: это однодворное 
поселение характеризуется разбросанным 

расселением, устанавливается как вид по-
селения со времени последней зональной 
хозяйственной специализации (XVI в.), а 
как хозяйственная база – с древнейших вре-
мен. Хутор не обладает правами на общин-
ные угодья, здесь нет общины, схода, ме-
чети и кладбища. Отселок – разросшийся 
хутор, малодворный (иногда перерастает в 
селение, как и хутор в отселок) (XVII–XIX 
вв.), субобщина с ограниченными правами, 
в том числе на угодья, с простой мечетью, 
без схода и кладбища. Традиции и обряды 
Пища даргинцев отражает традиции зем-
ледельческо-скотоводческого хозяйства и 
имеет две основы: растительную и живот-
новодческую. Преобладающей была пер-
вая, в высокогорье молочно-мясная пища 
имела намного больший удельный вес. Из 
мучных блюд наиболее распространенное 
блюдо - хинкал. Очень популярны были 
пироги и вареники с самой разнообразной 
начинкой: мясным фаршем, творогом, зеле-
нью, зеленым луком, сыром, яйцами. Наи-
более распространённый напиток - буза 
(гьаруш), в Кайтаге были кипяченое вино-
градное вино   (мусти), медовый напиток 
(мукатти), брага из изюма (тIутила мин). 

В современном питании при сохра-
нении традиционных основ появи-

лись закуски, соленья, варенья, чай, борщ, 
соусы, плов, голубцы, картофельные блю-
да. Традиционная одежда даргинцев - об-
щедагестанского типа, с определенными 
особенностями и модификациями. Муж-
ская одежда: туникообразная рубаха и су-
жающиеся книзу штаны, бешмет, черкеска, 
овчинные шубы-накидки, бурка, папаха, на 

равнине – летние войлочные шляпы, баш-
маки типа сабо; обязательный атрибут 
мужского костюма - кинжал. У женщин, 
кроме туникообразного, были еще платья 
с отрезной талией и архалук (распашное), 
платок-покрывало (чибо) из бязи, чухта 
(чепчик, сквозной, с завязыванием лент на 
лбу), много серебряных украшений. Не-
смотря на преимущественную этническую 
маркированность одежды, имелись опреде-
ленные зональные особенности, связанные 
как с особенностями местной географии, 
так и со спецификой занятий. Например, 
в женской одежде с. Кубачи сохранилось 
больше национальных особенностей: пла-
тья из восточной парчи, каз - белый выши-
тый головной убор в виде шали, узорчатые 
вязаные шерстяные носки, серебряные 
цепочки на чохто, серебряные браслеты, 
золотые перстни, нагрудные подвески с 
жемчугом. Городские кубачинки, подъез-
жая к селу, нередко переодеваются в куба-
чинскую одежду. 

Современная одежда даргинцев поч-
ти не имеет не только этнической 

специфики, но и традиционно-культурных 
особенностей, она близка к городской, 
традиционная же одежда частично быту-
ет в отдельных местах (например, Ашты, 
Кубачи, Губден) у пожилых людей и во 
время некоторых обрядовых церемоний. 
Основу социальной организации даргин-
цев составляла сельская территориальная 
община (джамаат). Общины образовывали 
союзы сельских обществ – независимые 
(вольные) и в разной степени зависимые от 
феодалов. Большинство даргинцев входи-
ли в союз союзов (суперсоюз) общин Аку-
ша-Дарго (союзы Акуша, Цудахар, Мекеги, 
Муги, Усиша, позднее – Урахи, временами 
– Сирха). 

Гостеприимство, куначество, систе-
ма постоянных семейно-бытовых связей, 
осуществляемых посредством взаимных 
посещений по самым разнообразным при-
чинам и обстоятельствам, служат укрепле-
нию этноса. Традиционные нормы мора-
ли и этики нашли отражение и в культуре 
питания даргинцев. Воздержанность в еде 
считалась одним из достоинств мужчины, 
чревоугодие - одним из позорных пороков, 
за столом следовало вести себя чинно, мало 
разговаривать, не смеяться, не шуметь, ни-
чего не спрашивать, не обсуждать качество 
пищи. Самым престижным праздником 
даргинцев являлся праздник первой бороз-
ды, предназначенный обеспечить хороший 
урожай посредством системы обрядов ох-
ранительной, имитативной, плодородя-
щей и других видов магии. Из мусульман-
ских праздников наиболее торжественно 
и празднично отмечали и отмечают день 
жертвоприношения (Курбан-байрам) и 
разговения (Ураза-байрам) после месяца 
поста Рамазан. Ныне в обществе наблю-
даются оживление старинных традиций, 
тяга к познанию собственного прошлого, 
возрождение отдельных обрядов, особенно 
религиозных. 

Семьи входили в тухум. Тухум мог 
делиться на подобные же структу-

ры низшего порядка – патронимии (жинс, 
агьлу), которые, разрастаясь, могли образо-
вать новый тухум. Тухум не экзогамен, но и 
не строго обязательно эндогамен. Система 
родства даргинцев - арабского типа, род-
ство обозначалось до 12-го колена - от «ду-
деш» (отец) до «хъулигIена» (в доме бы-
вающий). Брак заключается по шариату (в 
советское время - скрытно). Браки преоб-
ладали внутритухумные, часто межпатро-
нимические. Локализация-патрилокальная, 
развод по шариату. Этапы бракосочетания: 
сватовство, сговор, обручение, пребывание 
в «другом» доме (до свадьбы). «Магьар» 
производился муллой (кадием) с участием 
жениха и отца невесты или поверенных, 
формальное согласие девушки, высказан-
ное отцу в присутствии свидетеля (пове-
ренного), обязательно. В советское время 
произошла демократизация брачных и 
семейных обрядов, внутрисемейных от-
ношений: принципов выбора партнеров, 
взаимоотношений мужа и жены, родителей 
и детей, традиций избегания, состава бра-
чующихся (социального, этнического ). На-
родное творчество Духовная культура дар-
гинцев характеризуется замечательными 
достижениями в области народного твор-
чества, в частности, декоративно-приклад-
ного искусства, песенно-музыкального ис-
полнительства, поэзии, музыки, танцев. 

«Можно отрицать нации, утверждать, и не очень искренне, что для нас никакого значения не 
имеет национальная принадлежность человека. Но невозможно отрицать, что каждый из нас 

корнями связан со своим народом, страной». Р.Г. Абдулатипов

Народы дагестана - Даргинцы

Даргинцы (самоназвание – дарган, мн.ч. – дарганти, народ-даргва) – один 
из коренных народов Республики Дагестан. В прошлом, до консолидации 
в одну нацию, соседи называли их по наиболее известным этническим 

группам-субэтносам, союзам обществ даргинцев: аварцы - цIадехI, акъуш, лакцы 
- цIакъар, акъуши (по союзам Акуша и Цудахара), а в русской литературе еще и (на-
равне с другими горцами Дагестана) тавлинами (тюрк. «горцы») или же лезгинами 
(в значении «дагестанцы-горцы», как и аварцев, лакцев и др.). 

Курительная  смерть
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова
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района Мизраб Шахмилов.
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Информируем    о  том,  что   открыт    дневной   

стационар   с    бесплатным  обслуживанием  в        

г. Хасавюрт,  по   ул.   Фабричная 9,  поликлиника

 «Целитель»
Необходимо иметь при себе паспорт,  полис              

медицинского страхования и назначение врача.

Режим работы: 

Понедельник - Суббота с 9:00 до 17:00.

Выходной день: Воскресенье.

К сведению жителей  
Новолакского района 

1. В тех случаях, когда определенный вид спорта сопряжен 
с опасностью получения спортсменами открытого повреждения 
кожных покровов или забрызгивания кровью другого человека, 
необходимо предусмотреть меры по предупреждению передачи 
ВИЧ. Эти меры должны быть закреплены в правилах охраны 
здоровья спортсменов и правилах оказания первой медицинской 
помощи в спорте.

2. Первая медицинская помощь при ранениях с повреждением 
целостности кожи или слизистых должна оказываться обучен-
ными специалистами или тренерами, которые должны знать, как 
правильно обращаться с кровоточащими поверхностями и как 
безопасно проводить искусственное дыхание «рот в рот».

3. Лица, оказывающие медицинскую помощь пострадавшим, 
должны использовать резиновые перчатки и защищать открытые 
участки тела, а также глаза от попадания на них крови. Любые 
загрязнения кровью должны рассматриваться как потенциально 
опасные.

4. При попадании крови другого человека на кожу она долж-
на быть обработана 70%-ным этиловым спиртом, промыта во-
дой с мылом и повторно обработана. При попадании крови на 
раневую поверхность необходимо произвести обработку раны 
одним из существующих методов и закрыть ее пластырем. Если 
кровотечение продолжается, спортсмен должен быть удален с 
ринга, поля, корта до тех пор, пока кровотечение не прекратится. 
При попадании крови в глаза необходимо промыть их водой и 

закапать глазными каплями, обладающими слезоотделительным 
и дезинфицирующим эффектом (например, 20-30%-ным раство-
ром альбуцида).  При попадании крови на слизистую оболочку 
полости рта – прополоскать рот 70%-ным этиловым спиртом или 
большим количеством чистой воды.

5. Пролившаяся (разбрызгавшаяся) кровь должна быть сразу 
же удалена. Чтобы обезвредить кровь, загрязненное место нужно 
обработать жидким дезинфектантом. В крайнем случае  уборка 
может проводиться полотенцем или ветошью, смоченным 10%-
ным раствором стирального порошка. После уборки полотенца 
должны быть сложены в пластиковый пакет и далее использо-
ваться только после стирки. Все манипуляции должны прово-
диться в резиновых перчатках.

6. Испачканную кровью одежду следует снимать после того, 
как рана перевязана. Прикасаться к загрязненым кровью местам 
одежды необходимо только руками в перчатках. В дальнейшем 
одежду можно использовать только после стирки.

7. Каждый спортсмен, имеющий повреждения поверхности 
кожи или кожную инфекцию, должен быть осмотрен врачом до 
начала состязания. Все повреждения должны быть закрыты пла-
стырем.

8. Для оказания медицинской помощи должен использоваться 
индивидуальный (одноразовый) инструментарий.

Каждая команда или группа должна быть снабжена информа-
цией о ВИЧ-инфекции, о мерах защиты.

с к а н в о р д

 Советы по профилактике
 ВИЧ-инфекции среди спортсменов


